

EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 25 de Enero de 1894.

Núm. 49.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la pieza contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

«EL DIARITO»

CONOCEDLOS!!

¿Queréis saber, pueblo costarricense, quienes son esos que en nombre de Dios se acercan á vosotros y con engaños y mentiras os incitan á que os afiliéis al detestable y sacrilego bando político que llaman Unión Católica?

Esos son los farsantes y fariseos de que nos hablan las escrituras.

Esos son los *hipócritas* que Jesucristo apellidó *sepulcros blanqueados*.

Esos son los hombres que especulan con los derechos políticos y la conciencia de los pueblos, y para esto se encubren la faz con la máscara de beatos y católicos, cuando bien se sabe de ellos que no creen ni en Dios ni en el diablo.

¿Créis, por ventura, que los fundadores y directores del partido la Unión Católica son santos varones que han consagrado su vida á Dios?

Pues os equivocáis.

Ellos que se comen á los liberales y los llaman *pícaros, herejes y masones*, en 1889 y en 1890 cuando se decían *liberales* y llevaban con orgullo el botón-rojo del liberalismo rojo!

Si esto no es cierto que nos desmientan.

Don José Gregorio Trejos, *eximio é ilustre* Candidato de la Unión Católica, que ¿fue en 1889 y 1890?

Pues, liberal y liberal.

Don José María Sanchez, digno Redactor del periódico *La Unión Católica*, ¿que fue en 1889 y 1890?

Pues liberal y liberal,

Don Lesmes S. Jiménez, miembro *conspicuo* de ese partido, ¿que fue en 1889 y 1890?

Don Odilón Jiménez, miembro también *conspicuo* de la Unión Católica, que fue en 1889 y 1890?

Pues, liberal y liberal.

Don Alejo E. Jiménez, Presidente de la Unión Católica, ¿que fue en 1889 y 1890?

Pues, liberal y liberal.

Don Matías Brenes, activo propagandista de ese partido, ¿que fue en 1889 y 1890?

Pues, liberal y liberal.

El General don Federico Velarde, que fue en 1889 y 1890? Pues, liberal y liberal.

El Dr. don Juan J Flores, de la Unión Católica de Heredia, ¿que fue en 1889 y 1890?

Pues, liberal y liberal.

He allí, en resumen, lo más selecto del famoso partido dirigido y comandado por unos cuantos farsantes políticos ayer no más *buenos liberales* y hoy *buenos católicos* (¿?)

Entre esos hay algunos que, á pesar de

vergozoso catolicismo de hoy, no tuvieron pena ni empacho en su rojismo liberal de 1884 de tremolar la bandera nacional á la cabeza de los manifestantes que el 18 de Julio de ese año felicitaron á don Próspero Fernández cuando expulsó al Obispo y á los Jesuitas.

Que lo diga don Lesmes.

Es, pues, preciso que el pueblo conozca esos tipos, que tienen tanto de católicos como nosotros de mahometanos.

Tal es la buena fe y sinseridad en sus propósitos.

¡Csmediantes y fariseos, tened vergüenza.

San José. 24 de Enero de 1894.

LEANDRO QUIRÓS Z.

PARTIDO CIVIL.

Inmensa popularidad va adquiriendo este partido formado por patriotas cuyo único fin es librar á la patria de los males del oscurantismo.

Tanto en la Capital como en Provincias la idea ha sido acogida con entusiasmo y todas las clases sociales se inscriben diariamente engrosando las filas del Partido Civil.

Este Partido será el baluarte contra los enemigos del país, será garantía de orden y apoyo para el Gobierno y á su tiempo llevará á la Presidencia un hombre capaz de hacer de Costa Rica nación próspera y feliz.

Los distintos círculos políticos que hoy levantan bandera no pueden contar con una completa popularidad: no podrán jamás triunfar.

Los jimenistas no cuentan con el triunfo porque defienden al Banco por cuya causa el artesano y el jornalero apenas pueden hoy comer.

Ese banco que tiene el cambio tan alto, es el que sostiene á Dn. Manuel de J. Jiménez y este caballero honrado, ilustrado en su grado, no puede por desgracia decir con franqueza si es liberal ó clerical.

El partido Monterista puede decirse que va espirando. El engaño lo formó y la mala fé le presipita hoy á uniones monstruosas que apartarán de sus filas los pocos hombres honrados que aún le quedan.

La Unión Católica... *Vade retro, zatanus!* no creemos que haya un solo costarricense que teniendo vergüenza y patriotismo quiera que nos venga de Presidente un Obispo extranjero y que los diezmos, las primicias y

demás gabelas eclesiásticas se lleven el cinco que pueda ahorrar el pueblo. No, primero muertos que consentir tal cosa!

El partido de Dn. Fadrique es liberal y honrado, pero está pequeño que no puede pensar en el triunfo si no es uniéndose á otra fracción.

Así pues, el único camino que nos queda es adherirnos al Gran Partido Civil. Allí está el triunfo, las garantías, la salvación del País. Adefante pues, que los que aman á Costa Rica se dejen de personalidades y se quiten de preocupaciones. El Partido Civil los espera á todos los de buena fé. Tiempo es ya de demostrar que sabemos pensar. Las simpatías personales son nada ante el bien de la patria. No importa que seamos jimenistas fadriquistas ó monteristas, ha llegado el momento de ser costarricenses antes que todo y de engrosar la agrupación que vela por los intereses del país.

¡Viva el Partido Civil!

CAUSA ODIO.

Deseosos siempre de satisfacer á los muchos suscritores á nuestro "Diarito" comenzamos hoy á dar publicidad á las principales partes del proceso que se sigue contra don Osbaldo Odio, que ha conmovido tanto á la sociedad costarricense.

He aquí el auto motivado de prisión.

Juzgado del crimen. San José, á las siete de la noche del día veintitrés de Enero de mil ochocientos noventa y cuatro.

De conformidad con los artículos 730 y 840, parte tercera del Código general, *declárase* haber lugar á formación de causa contra Osbaldo Odio y Boix por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de su señora doña Julia Odio Giró de Odio. Continúe en segura prisión y prevéngasele nombre defensor. Remítasele oficio á la corte Suprema de Justicia, dando cuenta de este auto y copia certificada al Alcaide de la cárcel.

f] A. Castro Carrillo,

f] Juan Franco Rojas,
Srio.

Al dar nuestra sincera felicitación al Sr. Juez Castro Carrillo, por la actividad que ha desplegado en este asunto, nos permitimos llamar la atención de los tres abogados sobre la gacetilla que vió luz en nuestro N.º 46 de fecha 27 del corriente, sobre el que se hiciera cargo de la detestable defensa de Odio.

MISCELANEA .

“LA REPUBLICA ”

se lava las manos y le echa el muerto al corresponsal de Alajuela sobre lo de que sólo son cuarenta los civiles de esa localidad. Traslado, pues al corresponsal, para que otra vez no sea miope.

LO DEL CARACTER

Nuestro suelto sobre el caracter de don Manuel de Jesús no le agradó á “La República”. Vamos á ver si hoy logramos agradaarla con este otro suelto:—Don Manuel en la lucha pasada no fué ni rodriguista ni esquivelista: hubo quien dígera que era neutral. ¡Neutral un hombre de caracter, en la primera lucha efectiva del pueblo costarricense! Ojala hubiera si lo sólo neutral; pero es el caso que se nos asegura que fué sotista, ó sea partidario de don Apolinar de Jesús, el que le suspendió el periódico á don Juan María Murillo. ¿Qué le parece el incidente á “La República”? No sabemos qué diga; pero nosotros creemos que don Apolinar habría sido un eslabón más en la cadena de gobernantes, que venían sucediéndose desde el famoso 27 de Abril, que derrocó al Licenciado don Jesús Jiménez, y que lo natural era que su hijo, simpatizara con los que trataban de romper esa cadena y no ayudar á forjar un eslabón más. Esos son los casos en que el caracter se revela. Dejamos á “La República” que haga los comentarios del caso.

ERRATAS SUSTANCIALES

En la sección Miscelanea de nuestro número de ayer, publicamos unos versos “Los Demagogos”, en que se escriparon varios errores. La frase que dice “y minas al zapatero” debe decir: y mimos al zapatero”, la que dice y ya no hay sabios, ya no hay leyes», debía decir: «ya no hay sabios ya no hay legos» « la que dice «que ellos sólo tienen sexo», debió decir: «que ellos sólo tienen seso.»

LA RIGOLETA

DE

ENRIQUE ROIG é HIJOS.

Esta acreditada casa de comercio ha recibido un gran surtido de mercaderías, que vende al

por mayor y menor. El famoso vino Rigoleta á 60 centavos botella, es recomendable por su buena calidad. Cognac de superior clase, Cerveza de las mejores marcas conocidas, Fideos de superior calidad, todo á precios muy bajos.

REGLA SIN EXCEPCION

Para evitar la irregularidad y falta de pago en la distribución de tarjetas de funerales que se me encomienden, hago saber á mis favorecedores que en lo sucesivo cobraré el importe de mi trabajo al recibir las tarjetas:

DOMINGO MORA.

UNA HOJA CLERICAL

Se nos asegura que en los pueblos distantes circula una hoja que dice que el que no vote por don Gregorio está excomulgado & & y que el Papa ha mandado que solo al candidato de la Unión Católica se apoye. Escritos de esa naturaleza que propalan falsas noticias deben perseguirse severamente.

AVISOS

SE VENDE

El todo ó la mitad de una casa y solar situados en la calle antes del General Fernández, hoy calle 20, 280 varas al Sur del Parque Central.

Está dividida en dos partes iguales, formando cada una habitación separada, con su correspondiente cocina.

Es cómoda para dos familias que deseen vivir en común, ó para una sola: puede proporcionar \$40 00 de alquiler mensual.

Para precio y condiciones entenderse con don Elías Loaiza en la oficina del Licdo. don Máximo Fernández, ó con don Domingo Mora.

San José Enero 11 de 1894.

MUCHO OJO

Anda por ahí harina marcada con el GALLITO, y que sin embargo está muy lejos de ser la verdadera, cuya marca patentada es

J. B. CAMORS & C^í

El comprador que se descuide, sufrirá un chasco tomando por nuestra famosa harina del GALLITO aquella otra impuesta, que es de muy inferior clase, y no tiene tampoco el peso legítimo.

Eugenio Lamick.

EL AGUILA DE ORO

:0:

Con este nombre le abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fosforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca, naipes &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José. Dicbre. 9 de 1893.

A VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeto, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE

ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

ALMACÉN

DE

ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cualquiera pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

PROPAGANDISTAS

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza al local que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González.

M. A. GUTIÉRREZ.

JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece á su numerosa clientela succulentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beefsteaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseo y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente á la casa de habitación de don Gordiano Fernandez.

DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecer mercaderías frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS

LIBRERIA DE J. J. A. MONTERO.

Ya llegaron los calendarios para 1894. Los hay sencillos y de fantasía

Tlp. El Progreso